

<b>N</b> <b>A</b>	<b>ueva</b> <b>ntropología</b>	<b>38</b>
----------------------	-----------------------------------	-----------

REVISTA DE CIENCIAS SOCIALES

ANTROPOLOGIA, POLITICA  
Y DEMOCRACIA

ESTEBAN KROTZ, Antropología, elecciones y cultura política \* CARLOS M. VILAS, Clase, estado y etnicidad en la costa Atlántica de Nicaragua \* Larissa A. LOMNITZ, Claudio LOMNITZ, Ilya ADLER, El fondo de la forma: la campaña presidencial del PRI en 1988 \* GUILLERMO DE LA PEÑA, La cultura política en los sectores populares de Guadalajara \* ROBERTO GUTIERREZ, La izquierda en movimiento 1982 - 1989 ¿hacia una evolución de su cultura política? \* JOSE ANTONIO CRESPO, Hacia una cultura de la legalidad \* PABLO E. VARGAS GONZALEZ, Cultura política y elecciones en el estado de Hidalgo \* PABLO ESCALANTE GONZALBO, La polémica sobre la organización de las comunidades de productores. RESEÑAS.

---



# NUEVA ANTROPOLOGIA

VOL. XI NUM. 38

MEXICO, OCTUBRE 1990

## Sumario

Editorial **5**

Antropología, elecciones y cultura política, *Esteban Krotz* **9**

Clase, Estado y etnicidad en la Costa Atlántica de Nicaragua,  
*Carlos M. Vilas* **21**

El fondo de la forma: la campaña presidencial del PRI en México en 1988,  
*Larissa Adler Lomnitz, Claudio Lomnitz e Ilya Adler* **45**

La cultura política entre los sectores populares de Guadalajara, *Guillermo de la Peña* **83**

La izquierda en movimiento 1982-1989 ¿hacia una evolución de su cultura política?, *Roberto Gutiérrez* **109**

Hacia una cultura de la legalidad, *José Antonio Crespo* **121**

Cultura política y elecciones en Hidalgo, *Pablo E. Vargas González* **131**

La polémica sobre la organización de las comunidades de productores,  
*Pablo Escalante Gonzalbo* 147

## RESEÑAS

*Héctor Tejera*. Las posibilidades de la diferencia (acerca de la  
diversidad prohibida, *Susana B.C. Devalle*) 163

Alteridades: Nuevo anuario de antropología, *Cristina Oehmichen* 168

**Dirección:** Silvia Gómez Tagle

**Consejo de Redacción:** José del Val, Francisco Javier Guerrero, Eduardo Menéndez, Raúl Nieto, Mechthild Rutsch, Héctor Tejera.

**Consejo Editorial:** Jorge Alonso, Lourdes Arizpe, Grisel Castro Nieto, Héctor Díaz-Polanco, Néstor García Canclini, Adrián García Valadés, Ludka de Gortari, Esteban Krotz, Brixi B. Lameiras, José Lameiras, Gilberto López y Rivas, Eduardo Matos, Andrés Medina, Juan Manuel Pérez Zeballos, Erwin Stephan Otto, Roberto Varela.

**Coordinación de este número:** Silvia Gómez Tagle

**Instituciones que colaboraron en la edición de  
NUEVA ANTROPOLOGIA**

**Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (CONACYT)**

**Departamento de Antropología Social de la Universidad Autónoma Metropolitana,  
Unidad Iztapalapa**

**Precio por ejemplar \$10,000**

**Suscripción por 3 números en México \$30,000**

**(Precio sujeto a cambios trimestrales)**

**En el extranjero correo aéreo, USD 25.00**

**Nueva Antropología A.C.**

**Av. Popocatepetl 510**

**México 03330, D.F.**

**Tel. 688-96-58**

**Distribuidor: Grupo Cultural Especializado S.A. de C.V. Av. Popocatepetl 510**

**México 03330, D.F. tel. 688-99-65 - 688-96-58**

**Certificado de licitud de título y contenido:**

**Reserva 372-86 Certificados 2059-1291**

**Producción: García y Valadés editores S.A. de C.V.**

**Tiro: 3,000 ejemplares**

**Impreso y hecho en México**

**No se considerarán colaboraciones que excedan de 30 cuartillas a máquina a doble espacio. Los artículos firmados son responsabilidad exclusiva de los autores. Los originales no serán devueltos en ningún caso.**

**N.A. 38**

## Editorial

---

Después de las elecciones federales de 1988, en México surgió la inquietud respecto del carácter de la crisis política. Será una crisis pasajera que se irá desvaneciendo a medida que el Partido Revolucionario Institucional recobre el control de los antiguos mecanismos que le han permitido conservar el poder por más de 60 años. O bien, estamos frente a un fenómeno inédito que responde a la descomposición de las estructuras de poder priísta y que afecta la conducta de los electores y los significados profundos de la política. Estos cambios de significado en la relación de los ciudadanos con los partidos políticos, los candidatos, los procesos electorales y el fraude, es lo que puede entenderse desde una perspectiva antropológica, como un cambio en la cultura política. Un cambio de esta naturaleza seguramente se gestó a través de un largo proceso de urbanización, de intensa movilidad geográfica de la población en busca de empleo, de pérdida de credibilidad de los líderes tradicionales; estos cambios paulatinos, acumulados, encontraron la coyuntura propicia para expresarse el 6 de julio de 1988.

No es gratuito que el término Cultura Política usado por algunos sociólogos norteamericanos en los años sesenta en relación con la conducta polí-

lítica de los mexicanos, de pronto haya resurgido con tal entusiasmo; y también que la discusión de este término haya cobrado interés en el seno del Consejo Editorial de Nueva Antropología.

¿Qué pueden decir la antropología política y las ciencias sociales en general frente a un proceso de transición a la democracia; qué relación hay entre elecciones y democracia?, son algunos de los problemas que nos han inquietado. Pero no sólo se trata de un problema circunscrito a México, en otros continentes se han dado recientemente procesos muy interesantes de transición hacia regímenes en los que las elecciones y los partidos políticos cobran especial relevancia, por lo que es de suponerse que estén ocurriendo también cambios profundos en los significados de lo político.

Una experiencia de singular interés es la lucha de los grupos indígenas por su autonomía en el contexto del Estado Nacional y el efecto que ésta tiene en los procesos de transición democrática.

En junio de 1989 se realizó una mesa redonda sobre el tema "La antropología en la coyuntura del 6 de julio",<sup>1</sup> con el propósito de discutir estas inquietudes. No todos los trabajos que se presentaron en esa ocasión fueron entregados para su publicación y en cambio se incorporaron posteriormente otros textos que han venido a enriquecer este volumen.

Esteban Krotz hace una revisión crítica de las incursiones de los antropólogos en el terreno de lo político y nos convoca a precisar el concepto de cultura política. Su lectura plantea preguntas respecto de la delimitación del estudio antropológico frente a otras ciencias sociales. ¿Deberán los antropólogos ceñirse al ámbito local? o bien ¿sus estudios se caracterizan por un enfoque teórico o por una metodología específica? Finalmente, también hay quien piensa que lo importante no es definir el campo específico de una disciplina social, sino explicar un problema significativo con la concurrencia de diversas especialidades.

<sup>1</sup>"La antropología en la coyuntura del 6 de julio" fue una de las 4 mesas redondas que se realizaron en la primera reunión anual que organizó Nueva Antropología los días 21 y 22 de junio de 1989, en El Colegio de México. Las instituciones que patrocinaron esta reunión fueron: CONACYT, el Departamento de Antropología de la División de Ciencias Sociales UAM - Iztapalapa, Grupo Cultural Especializado, S.A. de C.V., el Instituto de Investigaciones Antropológicas de la UNAM y el Instituto Nacional de Antropología e Historia.

Por cierto, ésta es una discusión que ha estado presente a lo largo de toda la historia de esta Revista y que será tema central en el debate que pensamos organizar el próximo año sobre las corrientes teóricas en la antropología mexicana.

La conceptualización de las relaciones de clases, de las etnias y el problema de su autonomía, en el contexto del proceso democratizador en Nicaragua, son el tema del artículo de Carlos Vilas.

Desde la perspectiva antropológica de los “rituales de pasaje”, Larissa A. y Claudio Lomnitz, e Ilya Adler, estudian el desarrollo de los actos públicos que configura la campaña presidencial del PRI en 1988 y los significados de las relaciones políticas, así como la articulación de estos aspectos en el contexto del sistema político nacional.

El estudio de la cultura urbano—popular ha llevado a Guillermo de la Peña a definir las peculiaridades de la cultura política a través de la construcción que hacen sus informantes de sus biografías individuales y familiares, como expresión de las experiencias de vida que contribuyen a configurar ideologías y actitudes distintas frente a lo político.

Roberto Gutiérrez incursiona en el tema de la cultura política desde la perspectiva de los partidos y los procesos de unificación del PCM al PMS, como un problema de pérdida de la identidad de la izquierda; y reflexiona sobre los posibles significados de la aparición del liderazgo cardenista como posibilidad de redefinir esa identidad.

En el artículo “Hacia una cultura de la legalidad” José Antonio Crespo discute la persistencia del fraude y del engaño en el sistema político mexicano como un problema de la ausencia de democracia, y no como una resultante necesaria de la “cultura política tradicional” del pueblo mexicano, proclive al autoritarismo.

Pablo Vargas presenta un estudio de varios procesos electorales en Hidalgo, incluyendo las elecciones locales de 1990; e incorpora algunos hallazgos de una encuesta de opinión levantada poco antes en esa entidad.

Finalmente, el trabajo de Pablo Escalante introduce en este volumen la dimensión histórica al poner a discusión las interpretaciones de diversos

---

autores sobre el carácter del calpulli en la estructura político—administrativa del México prehispánico; ya sea que haya sido sólo una ciudad político—administrativa y territorial, o que haya sido realmente un clan endogámico.

Este conjunto de trabajos abordan algunos de los problemas teóricos y metodológicos que plantea el estudio de la cultura política, desde diversas perspectivas; y nos brindan la oportunidad de evaluar las posibilidades de captar rasgos significativos del sistema de relaciones políticas a nivel nacional hasta la utilización de encuestas de opinión en el estudio de algunos rasgos de la cultura política.

La noción de cultura política entendida como un conjunto de códigos significativos que permiten la interacción de los sujetos en el campo de las relaciones de poder, parece ofrecer múltiples posibilidades para la comprensión de los cambios que se operan en México, ya que va más allá del análisis formal de las instituciones, y los documentos oficiales y las normas explícitas. Los trabajos que aquí se presentan contribuyen a precisar estos conceptos y a evaluar las posibilidades que ofrecen, por lo que constituyen una valiosa aportación.